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辽宁港口股份有限公司 

关于 2025 年一季度业绩说明会召开情况的公告 

 
 

 

 

辽宁港口股份有限公司(以下简称“公司”或“本集团”）于 2025 年

05 月 16 日 09:00-10:00 通过电话会议的方式召开了 “2025 年一季度业绩

说明会”｡关于本次业绩说明会的召开事项,公司已于 2025 年 05 月 09 日

在上海证券交易所网站(www.sse.com.cn)披露了《辽宁港口股份有限

公司关于召开 2025 年第一季度业绩说明会的公告》(公告编号: 临

2025-026)｡现将有关事项公告如下:  

 

一､本次说明会召开情况   

2025 年 05 月 16 日, 公司执行董事､总经理魏明晖先生，财务

总监唐明先生，独立董事程超英女士，董事会秘书王慧颖女士，财

务部部长王劲松先生，及业务部等相关部门工作人员出席了业绩说

http://www.sse.com.cn/


明会｡公司就2025年一季度经营成果及财务状况与投资者进行互动交

流和沟通 ,在信息披露允许的范围内就投资者普遍关注的问题进

行了回复｡   

 

二､本次业绩说明会投资者提出的主要问题及公司的回复情况: 

（一）问: 能否介绍一下 2025 年一季度末大额应收应付账款期

末余额的组成？ 

答:截至 2025 年一季度，应收账款余额 26.59 亿元，主要是港

口码头应收大客户款项组成，其中余额 2,000 万元以上合计占比

78%，主要是油品客户、煤炭客户、船务公司等，以长期合作大客

户的结算期内账款为主，整体管控情况良好。 

截至 2025 年一季度，应付账款余额 2.8 亿元，主要为应付待

结算的租费及海运费、修理采购款、辅助材料采购款、商品采购款

等，均按合同约定进行支付。 

（二）问：公司 2024 年业绩以及一季度都显示了油品、集装箱、

散粮继续保持了一个比较好的增长，请问增长的主要原因是什么，

本年是否还会保持一定程度的增长？ 

答:集装箱方面，2025 年一季度吞吐量增幅 2.6%。主要原因，

一是新开 5 条内、外贸航线，带动口岸舱位增加。二是推进空箱池

业务发展，带动空箱业务量增长。三是国家收紧外贸粮食进口及生

猪养殖由亏为盈等利好，带动内贸粮食箱量增加。 



2025 年集运市场整体运力预计快速增长，舱位供给将得到保

障，运价将回归正常水平，预计在航线运力和运价方面，不会对集

装箱吞吐量产生制约。但贸易保护以及美国对中国海事、物流、造

船业的 301 调查势必造成外贸市场冲击；同时伴随产业向内陆以及

长江中上游转移，内贸集装箱市场面临公、铁路直达激烈竞争，预

计今年集装箱会保持小幅增长。 

油化品方面，2025 年一季度吞吐量增幅 12.8%。一是公司部分

战略客户外进原油量增加；二是公司积极开展了贸易油、期货油仓

储转运业务带动了增量；三是开发了重点客户的中转业务，有效拓

展增量。但是 2025 年，油化品业务市场形势依然严峻。原油方面，

炼化企业原油加工量及港口原油调入量预计有所减少；同时大石化

停产搬迁、盘锦北燃货源结构变化等因素，都将对港口原油业务造

成不利影响；成品油方面，新能源替代、外贸税率政策调整、南方

炼厂产能提升、抚锦郑管道分流等不利因素将对成品油业务造成冲

击。 

散粮方面，2025 年一季度吞吐量增幅 12.7%。主要是国家收紧

外贸粮食进口及生猪养殖由亏为盈等利好，带动港口转运量增加。

但是国家粮食拍卖政策以及鲅鱼圈疏港高速改造将对今年的散粮

吞吐量产生一定影响。 

（三）问: 公司应收账款比较大，请公司介绍一下在信用风险管

控方面做了哪些工作？ 

答:公司进一步完善信用风险控制制度建设：制定并下发《信用



风险管理办法》，修订《销售与收款管理办法》《应收款项管理办

法》《应收票据管理办法》《信用证及保函管理办法》等一系列相

关管理制度，对应收账款、应收票据等信用风险管控提出了具体要

求。 

开展信用风险流程再造工作，梳理现有流程和评级授信情况，

对现有的客户信用评级、授信管理、应收账款等管理流程进行重新

再造，逐步建立从客户资信调查到评级授信再到事后监测的全过程

管控。建立重点账款考核、分析、预警机制：将应收账款指标纳入

管理绩效考核范围。按照会计准则计提信用减值准备，严格坏账审

批问责机制。 

（四）问: 根据公司最新披露数据，截至 2025 年 4 月底，第

二期回购已累计支付 4.91 亿元，但距离 8.4 亿元的回购上限仍有

约 3.5 亿元的资金空间。请问公司是否会继续推进此次回购计划 ？ 

答:截至 4 月底，公司第二次回购金额已达 4.91 亿元，虽已达到

下限，但并未终止，如公司完成此次回购，会按照监管规则规定及

时发布公告。公司也会及时召开股东大会，对回购完成的股份进行

注销。2024 年，公司以集中竞价方式回购股份并完成注销的金额为

1.01 亿元。 

（五）问:自从 2024 年起，公司散杂货板块吞吐量就大幅下降，

而且属于高毛利率货种，具体原因是什么，公司是否有进一步的措

施？ 

答：2024 年，本集团散杂货部分完成吞吐量 16,037.7 万吨，



同比减少3.4%。其中钢铁同比减少 8.6%；铁矿石同比减少 14.6%；

煤炭同比减少 19.7%。主要由于国内房地产、基建市场恢复缓慢，

导致钢铁市场整体呈现“供需两弱”态势，钢企持续亏损，部分钢

厂限产、减产，同时增加地矿配比，进口矿用量减少，导致钢、矿、

煤完成量同比有所减少。 

2025 年全国房地产、基建行业预计仍难有起色，矿石、钢材、

煤炭等吞吐量预计难有较大改观。公司将从积极参与“战略储备”

项目及“西芒杜铁矿”项目、持续拓展“临港加工”及中转业务、

强化贸易矿市场开发等方面，积极拓展货源增量。 

（六）问: 近日，中美发布《中美日内瓦经贸会谈联合声明》，

中美关税将大幅降低，对辽港股份有何影响？ 

答：近期，中美关税谈判迎来重大转机，双方达成关键协议，

开启关税大幅下调与暂缓加征的新阶段，这一利好消息宣布后，港

口航运板块随之迎来强劲反弹契机。 

今年以来，辽港股份通过积极拓展航线、优化货源结构，在供

应链面临潜在波动的预期下，核心业务所受影响依然可控，本次中

美关税大幅降低，预计对公司部分业务有不同程度的间接影响，主

要体现在以下两个方面： 

一方面，关税降低直接刺激中美贸易需求回暖，贸易量增长会

间接导致港口的货物吞吐量增加。尽管辽港股份暂无至北美直航集

装箱航线，但所在的东北腹地企业对美贸易有部分通过韩国釜山等

港口中转，同时南方制造业企业通过辽港股份向美出口钢材原材料，



关税降低有利于增加相关货物的运输量，进而提升辽港股份的业务

量。 

另一方面，关税降低使市场预期变得乐观，此前受关税阴云抑

制的航运市场需求有望释放。货主对未来关税不确定性的担忧减少，

可能会增加中美航线的订舱，扩大自华进口商品业务量，间接带动

辽港股份相关业务的发展，进而带动港口吞吐量增长。 

下一步，辽港股份也将持续关注国际制裁、关税壁垒以及国内

重大产业、贸易政策变化对大宗商品贸易的影响，灵活制定货源争

揽、航线布局、通道建设、个性化服务方案等市场开发应对策略。

同时，抢抓“一带一路”“东北海陆大通道建设”等重大战略机遇，

积极落实“精耕东南亚，细耕中东和拉美”等南向发展战略，构建、

织密航线网络，创新服务产品、拓展服务功能、扩大服务范围，助

力辽港股份高质量发展。 

 

 

 

辽宁港口股份有限公司董事会  

                                    2025 年 5 月 16 日  
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